

RADIOGRAFÍA RELIGIOSA DE UNA PARROQUIA

"Yo soy el Buen Pastor, pues conozco a mis ovejas y la más me conocen", dijo Jesucristo (Jn 10,14). Todo bautizado es al mismo tiempo "oveja y pastor" (san Agustín). ¿Conocemos los pastores a las ovejas? Conocerlas es el primer paso en la auténtica pastoral, en la Nueva evangelización. Sin ese conocimiento, que a la vez es "amor", seremos malos zagales, ya que no imitaremos a Jesucristo que es nuestro "modelo" y nuestro "molde", en el cual debemos diluirnos, para "configurarnos conforme a su imagen" (Rom 8,29) e incluso -tras la resurrección- seremos del todo "conformes a Cristo, el cual transfigurará nuestro cuerpo mortal conformado a su cuerpo glorioso", resucitado (Filp 3,20).

*** Lo prometido es deuda**

En el artículo anterior prometí aplicar a una parroquia concreta la pauta o dechado que permite conocer las organizaciones católicas y no católicas ni cristianas, existentes en cada diócesis e indirectamente las de cada región y nación. He aquí el ejemplo o caso concreto prometido: la parroquia de san Julián en Burgos-ciudad.

El lector estará pensando: ¿por qué esta parroquia y no otra? Por una razón obvia. A ella pertenezco yo como feligrés y como sacerdote jubilado, porque mi piso o vivienda se halla en su demarcación.

**** Los puntos de referencia de la religiosidad de una parroquia**

A continuación se consignan los puntos o epígrafes, que pueden servir de pauta o dechado para la realización de la radiografía religiosa.

1) *Iglesia católica*

2) *Iglesias cristianas no católicas: Iglesia ortodoxa rusa, rumana, etc.*

3) *Comunidades eclesiales cristianas: anglicanas (episcopalianas en la Commonwealth en EE.UU), protestantes (luteranos, calvinistas, evangélicas, etc.,).*

4) *Religiones no cristianas: judaísmo, islam, hinduismo, budismo, etc.*

5) *Obediencias o ramas de la masonería y sus logias*

6) *Sectas tradicionales: jehovismo o testigos de Jehová, mormones, gnósticos, etc.*

7) *Nudos y reticulado de Nueva Era, que recubre ya nuestra diócesis y toda la Tierra en sus distintas modalidades: * sectas, * centros culturales (librerías, salas de conferencias, etc.), * Métodos del Potencial Humano (yoga, zen, reiki, taijítaijítai, etc.), * comercios (heboristerías, tiendas de productos mágicos, etc.).*

8) *El demonismo en sus tres principales manifestaciones: brujería, luciferismo, satanismo. Téngase en cuenta que la brujería está reconocida como*

"religión" desde el año 2011 en España. Sus practicantes, llamadas "brujas/os" y últimamente sobre todo "paganas, neopaganas", ascienden a más de 5.000.

9) *Adivinación, videncia, comunicación con los espíritus (uiyá, espiritismo, canalismo de Nueva Era)*

10) *Grupos organizados (Nuevos Escépticos, etc.,) y sin organizar de agnósticos y de ateos, militantes o no.*

1. LA IGLESIA CATÓLICA: LA PARROQUIA DE SAN JULIÁN EN LA CIUDAD DE BURGOS

1.1. Su ubicación

Está situada en la zona centro-sur. El bulevar (vía férrea hasta hace pocos años) señala su línea divisoria respecto de la parroquia de san Cosme y san Damián al Norte; el campo y tierras de labrantío al Sur; la calle Madrid (prolongación de la carretera Burgos-Madrid) y la parroquia de san Pedro y san Felices al Oeste; las parroquias de la Santa Cruz y de san José al Este.

1.2. Los edificios

1.2.1. La iglesia o templo

Su edificio actual fue construido hace cincuenta años a muy pocos metros de la llamada tradicionalmente "casa de san Julián" y de sus padres. San Julián, nacido en Burgos, murió siendo obispo de Cuenca. Cf. Teófilo Serrano-Ramón Alonso, *San Julián, hijo de vecino de Burgos*, Ayuntamiento, Burgos 2000; José Hernando, *San Julián de Burgos. Fundamentos de la tradición sobre el origen del santo (Ensayos nuevos)*, "Burgense" 41/2 (2000) 475-514.

He aquí sus partes: *La "iglesia" con capacidad para unas 800 personas sentadas. La "capilla para los días laborables con los confesonarios. Tiene capacidad para unas 80 personas.

1.2.2. Salones parroquiales y viviendas

Sendas viviendas para el párroco (Daniel Sanz Rincón) y el vicario parroquial (José Luis Miguel García), así como varios "salones parroquiales" y un salón de actos, que son usados para las actividades catequéticas y pastorales parroquiales, así como para la Escuela parroquial de la Iglesia ortodoxa rumana. Además, se ceden para las reuniones de comunidades de vecinos, para actividades culturales de distintos grupos, especialmente de inmigrantes (comunidad búlgara en Burgos, Burgos Acoge, etc.,).

1.2.3. Casa para las convivencias

La parroquia ha adaptado la casa rectoral de la parroquia de Urrez, aldea situada en la montaña a 30 kilómetros de Burgos-ciudad, para convivencias con capacidad para más de 50 personas.

1.2.4. Un Salón de Catecumenado

En la demarcación de esta parroquia hay un Salón de catecumenado, usado por cinco de las 21 Comunidades Neocatecumenales existentes en Burgos (ciudad y provincia), aparte del seminario *Redemptoris Mater* (avda. Monasterio de las Huelgas) con 18 estudiantes en la Facultad de Teología del Norte de España, Sede de Burgos.

1.3. Los feligreses

La palabra "feligrés" se deriva de dos latinas "*fili(i)ecclesiae*", "hijos de la Iglesia" en una "iglesia" o parroquia determinada. En teoría, el número de los feligreses de la parroquia de san Julián es de los habitantes de su demarcación: unos 12.000, exceptuado el número muy reducido de los incorporados a otras Iglesias cristianas no católicas, a religiones no cristianas y a sectas. En general, desde el punto de vista sociológico, pueden ser definidos como clase media.

1.4. Vida y actividades litúrgicas

* Horario de las Misas: 10; 11,30; 13 y 20 en los domingos y días festivos; 10, 11 y 20 (laborables).

*celebración del sacramento del bautismo: sábados y domingos.

*Confesiones: media hora antes de las Misas en los días laborables; los domingos-también durante la celebración de la Misa. Celebraciones penitenciales con niños de catequesis con adultos en los tiempos litúrgicos fuertes.

* Rezo del Rosario antes de la Misa de la tarde.

*Primeros jueves de mes, media hora de oración vocacional ante el Santísimo expuesto.

*Un grupo de Adoración Nocturna de 26 personas (noche del segundo viernes de cada mes).

* Oración ecuménica: último lunes de mes.

*Viacrucis comunitario: viernes y domingos de cuaresma.

* Hay grupos de personas lectoras cantoras en todas las Misas. Dos coros: el de familias (niños, jóvenes y padres) en la Misa dominical de 11,30 y el de las 13 (domingos).

1.4. La catequesis

He aquí sus secciones y número de participantes.

Hay 52 catequistas que se reúnen periódicamente por secciones y grupos de catequesis (semanal o quincenalmente) para preparar la catequesis y revisar su desarrollo.

Secciones:

* Despertar religioso (1º de EPO): los sábados cada 15 días, 67 niños.

*Primera Comuni3n (2º-3º EPO): sábados, lunes y martes, 175 niños.

*Mistagogía (4º EPO): sábados y lunes, 28 niños.

*General (5º-6º EPO y 1º ESO): domingos, 60 niños.

*Confirmaci3n (2º-3º ESO): domingos y miércoles, 80 adolescentes

*Grupos juveniles (4º ESO y BACHILLER): 25 jóvenes; junto con jóvenes adultos celebran la Pascua en Urrez.

La sesión semanal de catequesis se complementa con actividades de tiempo libre para los más pequeños, los sábados después de la catequesis o los domingos por la tarde con "Amigolandia". Son también importantes las convivencias de fin de semana (sábados-domingos) en Urrez.

Además de los encuentros parroquiales de oración, se participa en los encuentros arciprestales de oración con una frecuencia trimestral.

En verano hay colonias en Urrez para niños de 6 a 10 años; campamentos en Sasamón para niños y adolescentes de 11 a 15 años de edad.

1.5. La formación cristiana de adultos

Hay dos sesiones semanales de formación cristiana de adultos: los martes a las 17 y a las 20,30. En cada grupo hay entre 30 y 40 personas. Celebran la Semana Santa en la parroquia con momentos de reflexión y de oración en grupo.

1.6. Caritas parroquial

Un equipo de voluntarios participa en la Caritas tanto parroquial como arciprestal. En la parroquia se atiende directamente los lunes y jueves, por la mañana, cooperando también la trabajadora social de Caritas diocesana. En el año 2016 se ha atendido a 149 familias de la Parroquia. Hubo 16.115 euros de donativos; se gastaron 36.618. Se cuenta con la ayuda de Caritas diocesana.

1.7. Cooperación del laicado en el gobierno y administración

Funciona el Consejo Pastoral Parroquial y el Consejo de Economía, integrados respectivamente por 24 y por 6 laicas y laicos.

1.8. Limpieza

Actúan dos grupos de limpieza que realizan la del templo a fondo cada 15 días y otro que lo hace semanalmente.

1.9. Comunidades de religiosas de vida contemplativa y activa

1.9.1. En la parroquia

* Convento de *Concepcionistas Franciscanas de San Luis*: religiosas, 10. Iglesia abierta al público, horario de Misas: 8,30 (días laborables), 10,30 (domingos y festivos). Elaboran ropas litúrgicas y bordados.

* Monasterio de monjas *Cistercienses de San Bernardo*: religiosas, 10. Iglesia abierta al público, horario de Misas: 9 (laborables), 11,30 (domingos y festivos). Elaboran formas (comunió).

* *Hijas de la Caridad (Centro Margarita Nasseau)*, casa de Hermanas jubiladas. Religiosas, 36. Iglesia abierta al público, horario de Misas: 9,30 (todos los días).

* *Hermanas del Niño Jesús Pobre*: religiosas, 6.

1.9.2. En el entorno inmediato de la parroquia

En la línea divisoria con la parroquia de San Cosme y San Damián:
Carmelitas Misioneras (/ San Julián), 3 religiosas.

Franciscanas Misioneras de María (c/ San Julián), Colegio Nuestra Señora de Lourdes de Educación infantil de 3 a 5 años, Primaria y Secundaria obligatoria: 6 religiosas. Número de alumnos/as en el curso 2016-2017: 348. Dos residencias de religiosas jubiladas con 28 y 42 religiosas.

2. IGLESIAS CRISTIANAS NO CATÓLICAS

2.1. "Iglesias" son la Católica y las catorce Ortodoxas

La Iglesia de Jesucristo subsiste en la Iglesia católica. Además de esta, pueden ser llamadas "Iglesia", en su acepción técnica, las Iglesias cristianas que tienen sucesión apostólica y una Eucaristía válida. Así lo afirma la declaración *Dominus Iesus* (nº. 17) de la Congregación de la Doctrina de la Fe, publicada con la aprobación de san Juan Pablo II el 6 de agosto del año 2000 (cf. Patrick Granfield, *"Iglesias y comunidades eclesiales": historia analítica de una fórmula* en José R. Villar (dir.), *Iglesia, ministerio episcopal y ministerio petrino*, Rialp, Madrid 2004, 83-97).

Las dos condiciones requeridas se dan en la Iglesia católica y en las 14 iglesias ortodoxas autocéfalas o autónomas, es decir, los cuatro patriarcados históricos (Antioquía, Alejandría, Constantinopla, Jerusalén), los cinco patriarcados modernos (Moscú, Belgrado, Rumanía, Bulgaria, Georgia) y las cinco iglesias arzobispales (Chipre, Grecia, Albania, Polonia y Chequia-Eslovaquia). Eran las Iglesias ortodoxas convocadas para el "Gran Santo Sínodo" panortodoxo (una especie de concilio ecuménico de todos los patriarcas y obispos ortodoxos), que se iba a celebrar en Creta del 16 al 26 de junio del año 2016. Lamentablemente no se realizó por la resistencia de la Iglesia ortodoxa rusa, secundada por la búlgara, la serbia y la antioquena.

2.2. La parroquia ortodoxa rumana de san Pedro y san Pablo en Burgos.

Es la única ortodoxa relacionada con la de san Julián. Según su pope, el rumano Claudiu Nicoarea, está integrada por él, por su familia (esposa, dos hijas) y por los rumanos (unos 3.500) residentes en Burgos-ciudad y su provincia, descontada una minoría residente en Aranda de Duero y su entorno, que forma otra parroquia ortodoxa rumana.

Su parroquia ortodoxa, la de san Pedro y san Pablo, tiene la "escuela parroquial" (catequesis) los sábados en los salones de la parroquia católica de san Julián. Celebran los actos de culto de los domingos y días festivos en la iglesia de las religiosas trinitarias de vida contemplativa, clausura (plaza de Santa Teresa, Burgos). A ellos suelen asistir unos cien feligreses. En la "iglesia" de san Julián los

celebran los días de especial concurrencia, por ejemplo, en la Noche Pascual (Pascua de Resurrección) con unos 600 participantes.

2.3. Ecumenismo de ida y vuelta

El movimiento y el diálogo ecuménico auténtico es necesariamente de doble dirección o de ida y vuelta. La acogida de los ortodoxos por parte de los católicos, cediéndoles incluso los propios locales de culto y de catequesis, es una actitud encomiable. Pues se trata de una "Iglesia Hermana". Es la fórmula empleada en la *Nota de la Congregación para la Doctrina de la Fe sobre la expresión "Iglesias Hermanas"* del 30 de junio de 2000. Fue enviada a los presidentes de las Conferencias episcopales de todo el mundo por el cardenal Joseph Ratzinger, entonces Prefecto de dicha Congregación. En una carta aclaratoria se dice que la fórmula "Iglesias Hermanas ha sido aplicada impropriamente por algunos a la relación entre la Iglesia católica, por un lado, y la Comunión anglicana y las comunidades eclesiales no católicas, por el otro". En el texto mismo de la "Nota" se explica: "La expresión 'Iglesias Hermanas', en su sentido adecuado, como testimonia la tradición común del Oriente y del Occidente, solo debe utilizarse para las comunidades eclesiales que han preservado un Episcopado y una Eucaristía válidos".

La diócesis de Burgos y su parroquia de san Julián practican el auténtico ecumenismo. Es deseable y de justicia que el P. Claudiu promueva su práctica por parte de la iglesia hermana, la ortodoxa rumana, en Rumanía. El sacerdote católico Carlos de Francisco Vega ha sido durante diecisiete años director del Secretariado de la Comisión Episcopal de Relaciones Interconfesionales de la Conferencia Episcopal Española. Por razón de su cargo ha visitado Rumanía. Tras una de esas visitas manifestaba no sin pena lo que había comprobado *in situ*. En tiempo de Stalin, los templos católicos de Rito greco-católico habían sido arrebatados a la Iglesia católica y entregados a la Iglesia ortodoxa rumana. Más aún, los bautizados según el Rito greco-católico dejaron "oficialmente" de ser católicos y fueron incorporados a la Iglesia ortodoxa rumana. ¿Algunos de esos católicos o hijos y nietos suyos residen ahora en Burgos y en otras diócesis españolas? Carlos de Francisco, en un día de este mes de marzo de 2017, me confirmaba que, al desplomarse el muro de Berlín y el comunismo soviético en 1989, la Iglesia ortodoxa rumana se había comprometido a devolver a la Iglesia católica los templos arrebatados. Pero, algunos templos han sido destruidos y que todavía hoy otros, especialmente en Transilvania (zona norteña de Rumanía) sin devolver, y no solo iglesias parroquiales, sino también, por ejemplo, la concatedral de Ghela.

3. LAS COMUNIDADES ECLESIALES NO CATÓLICAS

Ya queda indicado que propiamente se llaman no "iglesias", sino "comunidades eclesiales" las comunidades cristianas no católicas que carecen de

la sucesión apostólica (conexión nunca interrumpida con alguno de los Doce Apóstoles) y de la presencia real, sacramental de Jesucristo en la sagrada Eucaristía. En este apartado encajan el anglicanismo y el protestantismo con sus innumerables ramas y grupos. En Burgos no hay ni grupos anglicanos ni de los protestantes históricos (luteranos, calvinistas, etc.).

3.1. Evangélicos o evangelicales

Cf. *evangélico, pentecostalismo* en M. Guerra, *Diccionario enciclopédico de las sectas*, B.A.C., Madrid 2013⁵, 290-291, 728-731) (= DES); *Las sectas y su invasión del mundo hispano: Una guía*, Eunsa, Pamplona 2003.

3.1.1. El significado de estas dos palabras

El significado originario y básico de "evangélico" designa lo relacionado con el "Evangelio", o sea, con el mensaje y la persona misma de Jesucristo, conocidos por medio de los *Evangelios*. De modo derivado designa un gran número de grupos (más de 5.000) cristianos protestantes, diferenciados del protestantismo histórico (luteranismo, calvinismo, etc.), caracterizados, entre otros rasgos, por el retorno a los "Evangelios" y a su mensaje, interpretado literalísimamente. Para evitar la ambigüedad semántica de "evangélico" y "evangelismo", se están introduciendo, aunque muy lentamente, las designaciones "evangelical" y "evangelicalismo". La palabra "evangelical" era usada en inglés ya en el siglo XVIII y se adapta a la idiosincrasia del español ("angelical, espiritual, material, etc.).

3.1.2. Los evangélicos en los países hispanos

Agradezco a José Luis Pérez Guadalupe el envío del capítulo II: *El innegable crecimiento evangélico* de su obra *La Iglesia después de 'Aparecida': Cifras y proyecciones*, Lima, 2004 (en coautoría con Mons. Norberto Strotmann). El nombre de J.-L. Pérez Guadalupe es garantía de seriedad científica en sus publicaciones por sus títulos académicos y por haber sido Ministro de Estado de Interior y presidente del Instituto Nacional Penitenciario durante la última legislatura del Gobierno peruano, que concluyó en 2016.

"En todos los países de América Latina los grupos no católicos han crecido de manera significativa y están cambiando el panorama religioso latinoamericano (...) En los años 60, por ejemplo, se calculaba que en América Latina habían 10 millones de evangélicos, 100 millones en el año 2000, más de 130 millones en la actualidad, incluyendo los hispanos de Estados Unidos y Canadá. (...) Proyectando las tendencias religiosas en América Latina, se concluye que, si la situación religiosa sigue igual, *ceteris paribus*, en el año 2035 el porcentaje de católicos y evangélicos llegara a un empate técnico (en 41%) y que 'los que no tienen fe' aumentarán considerablemente hasta un 16% de la población".

Por países, el número total de católicos, según el "Latinobarómetro (año 2004)", oscila entre el 84% (Ecuador, Paraguay) y el 51% (Uruguay), pasando por el 83% (Venezuela), 81% (Colombia, Argentina), 78% (Panamá, México), 77% (Perú), 75% (Bolivia), 70% (Rep. Dominicana), 69% (Brasil), 65% (Chile, Costa Rica), 64% (Nicaragua), 59% (Guatemala), 55% (Honduras), 54% (El Salvador), total-promedio (71%). *Otras fuentes:* España: 71,8% (barómetro oficial del CIS), Guinea Ecuatorial: 80,70% (*Mundo Negro*, mayo 2016, p. 24).

Según los evangélicos (año 2004), el número de católicos ascendía al 80%, evangélicos (14, 54%), otras religiones (5,40%). Anualmente se incorporan a la Iglesia evangélica unos 6.423.044 personas, 535.254 cada mes, 17.841 cada hora aproximadamente. El número de pastores evangélicos, en el año 2004, sumaban 20.000 frente a los 2.500 sacerdotes católicos. Se prescinde ahora del grado de formación filosófico-teológica de cada grupo.

La pastoral debe partir de la realidad; la consignada debe urgirnos. "Queremos ser más, seamos mejores", más santos y más apóstoles (san Josemaría).

3.1.3. Iglesias protestantes en Burgos

Agradezco la aportación de los datos de este epígrafe a Agustín Melquizo, casado con dos hijos, presidente del Consejo Evangélico de Castilla y León (integrada en FERED, "Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España") y pastor de la Iglesia Evangélica "Comunidades Unidas Anabautistas" con sede en el Centro Evangélico de la c/ Pessac.

En Burgos no hay comunidades eclesiales del protestantismo histórico (luteranas, calvinistas, etc.), aunque la mayoría de las existentes se identifican en gran parte con las propuestas del protestantismo histórico. Destacan en esta conexión las denominadas Iglesias de Hermanos, que, provenientes de Inglaterra en el siglo XVII, son un movimiento de renovación dentro de la comunidad eclesial anglicana.

En Burgos y en Aranda de Duero hay comunidades de Asambleas de Dios, así como de Buenas Noticias, que pertenecen a la denominación pentecostal los primeros y a los carismáticos protestantes los segundos. Conviene tener en cuenta que las Asambleas de Dios no son cristianas, sino una secta de procedencia e impronta cristiana (cf. DES 77-78); sobre *pentecostalismo* y *carismatismo* cf. 367, 729-731). Hay también varias iglesias independientes o sin vinculación con alguna denominación específica de existencia legal en España, aunque, por tratarse de inmigrantes en su mayoría, conservan su vinculación con la de su país de origen -africano y sobre todo iberoamericano-.

El 70% de la población gitana existentes en Burgos está relacionada con alguno de los centros de la Iglesia de Filadelfia, ubicados en San Pedro y San

Felices, traseras de Casa de la Vega, San Juan de los Lagos, Fuentecillas, barrio de El Encuentro en la carretera de Quintanadueñas, etc.,)

Al frente de las comunidades eclesiales pentecostales y evangélicas está un pastor, cuya función es decisiva, aunque no es sacerdote, con un grupo de "ancianos". A veces el liderazgo es grupal, formado por un grupo de ancianos y otro grupo de diáconos. "Hermanos" es el tratamiento prevalente en los miembros de la misma comunidad eclesial, también entre los de diferentes comunidades.

El número de protestantes en Burgos con claro compromiso y participación en su comunidad eclesial asciende a 2.000. Hay grupos (rumanos, brasileños, colombianos especialmente), que tienen congregaciones propias, pero sin registro de sus miembros.

3.1.4. En la parroquia de san Julián

Tras trazar los dos amplios círculos concéntricos, ahora toca circunscribirse al más reducido, a una sola parroquia, la de San Julián en la ciudad de Burgos. Me ha llamado la atención que haya tres iglesias evangélicas. Aunque varios de sus miembros sea inmigrantes, la mayoría son nativos y consecuentemente el número de católicos decrece en la medida en que crece el de los evangélicos y de otras religiones y confesiones no católicas.

* ***Iglesia evangélica Cuerpo de Cristo*** (c/ Lealtad, 4), llamada también "iglesia integral". Su pastor actual es Agustín Abellán, casado, padre de cuatro hijos; tiene 50 comprometidos a los que llama diáconos, varios de ellos inmigrantes. Posee la emisora radiotelevisiva: "RKM y Solidaria TV" y REMAR (= "Rehabilitación de Marginados"), una ONG, fundada en 1982 en Vitoria (España), que ahora trabaja en 65 países para la ayuda, promoción y desarrollo de personas marginadas con programas de atención a la infancia, a la juventud, a la tercera edad, a los drogadictos, de ángeles de la calle, de envío de contenedores con ropa, medicina, alimentos, etc., a los países subdesarrollados.

* ***Iglesia de Hermanos (Iglesia cristiana evangélica de Burgos)*** (c/ Caja de Ahorros Municipal,9). Su pastor es el suizo Guido Schulthess y su ayudante, el ecuatoriano Roddy Pérez; sus feligreses, unos treinta. Tiene la reunión comunitaria del domingo a las 12 y dos por grupos: miércoles y sábado a las 17,30.

* ***Iglesia de Filadelfia*** (vulgarmente "Aleluyas"), la de los gitanos, ahora en San Pedro y San Felices.

En el entorno cercano, la Iglesia de Jesús de Nazaret (c/ San Pedro Cardeña,80)

3.1.5. Un gitano que quiere aprender Griego Bíblico

Hace unos años me visitó un gitano. Me mostró un cuaderno, en el cual había escrito con lapicero en griego los versículos del Nuevo Testamento, que

aducen los testigos de Jehová en su intento de demostrar que Jesucristo no es Dios o que, si lo fuera, no es igual al Padre. El gitano quería aprender griego bíblico para refutarlos, ya que ellos usan palabras griegas.

Le alabé su deseo, pero le disuadí por dos razones. En primer lugar porque los testigos de Jehová generalmente no han estudiado ni saben griego. Aprenden un texto, incluidas algunas palabras griegas, las repiten en cada visita o entrevista y lógicamente, a fuerza de repeticiones, pueden causar la impresión de saber griego, sobre todo si su interlocutor lo desconoce. En segundo lugar, porque el griego es un idioma de no fácil aprendizaje, especialmente para los hablantes de lenguas que carecen de declinaciones (artículo, substantivos, adjetivos y pronombres).

Como insistía, le sugerí que asistiera a las clases de Griego Bíblico en la Facultad de Teología. Estaba dispuesto. Pero desistió al enterarse que tenían lugar por la mañana. Su profesión era la de tratante y todos los días laborables, a primera hora, salía de casa para comerciar en los mercados de Villarcayo (los lunes), Espinosa de los Monteros (martes), Soncillo (miércoles), Medina de Pomar (jueves), etc. Si los estudiantes de Griego Bíblico en los seminarios y Facultades de Teología, participaran de la ilusión de este gitano, ¡qué maravilla!

Luego le indiqué que me permitiera hacerle una pregunta personal. Me autorizó. Le dije: ¿qué religión profesas? Le estoy viendo no sin admiración y ternura. Agachó su cabeza y con voz más suave, como con rubor, contestó: "Me bautizaron en la Iglesia católica, pero ahora soy evangélico". Como otros muchos gitanos, se había incorporado a la Iglesia de Filadelfia.

Una pregunta: Si este gitano, no se hubiera hecho evangélico, ¿habría leído los *Evangelios*, la *Biblia*? Alguien, al oír esta pregunta, comentó: "Claro que, si se explica la Biblia con desmedido afán criticista, igual es peor el remedio que la enfermedad".

4. RELIGIONES NO CRISTIANAS

En la demarcación de la parroquia de san Julián no hay sinagogas judías, ni stupas y monasterios budistas, aunque algunos de sus habitantes son judíos, hindúes, budistas. Mujeres musulmanas, a juzgar por su indumentaria, andan por sus calles y comercios. Hace pocas semanas, en el Mercado Sur -cercano a nuestra parroquia-, una musulmana, molesta por no recuerdo qué, replicó: "Os venceremos por nuestro vientres (mayor índice de natalidad) y por vuestra tolerancia".

Hay un oratorio (sala para la oración comunitaria de los viernes, etc.,) en la zona limítrofe, no mezquita (oratorio, centro cultural, biblioteca, restaurante).

5. LA MASONERÍA Y SUS LOGIAS

El número de los iniciados en la masonería se ha incrementado de modo considerable en España, también en Burgos, durante las últimas décadas, incluso en las localidades más pobladas (Medina de Pomar, Villarcayo, Espinosa de los Monteros y en algunas aldeas de su entorno en las Merindades, cuna de Castilla. Respecto de la demarcación de la parroquia de san Julián, conozco la condición masónica de dos de sus habitantes, pero no hay ninguna logia o, al menos, lo desconozco.

6. SECTAS (DES, pp. 856-870)

6.1. "Secta" en sentido técnico, no en el vulgar o sinónima de secta "destructiva" o "dañina"

Insisto una vez más en lo ya expuesto en el artículo anterior, pues la palabra "secta" se ha convertido en una palabra tabú, algo lleno de valencias y descargas negativas, algo que es una calumnia e injusticia. Es un fenómeno similar a lo que pasaba con la palabra "cristiano" en los primeros siglos de la Iglesia. Los apologistas cristianos de los siglos II-III reclamaban una y otra vez, en textos dirigidos a veces a los emperadores romanos, que condenaran a los cristianos - como a cualquier otro súbdito- por los crímenes y delitos si los han cometido, no simplemente por el nombre. "Se nos odia por el nombre a pesar de que los nombres no son merecedores de odio, sino la injusticia, de condena y castigo" (Atenágoras, *Legatio* 11,3; cf. Tertuliano, *Apologeticum* 1,4, etc.).

J. Gordon Melton y su *Institute for the Study of America Religion* (Universidad de California) ha elaborado el inventario más completo de las sectas existentes en Estados Unidos (más de 20.000), casi todas irradiadas a las demás naciones. De ellas, solo unas 200 (el 1%) son realmente destructivas. Es una verdadera calumnia e injusticia manifiesta extender al 99% restante lo específico de solo el 1%

En este artículo no empleo la palabra "secta" en su sentido vulgar, a saber, el equivalente a secta "destructiva" (que mata a los adeptos o a los que se le oponen) o a secta "dañina", la que, si no mata a las personas, daña o trastorna la personalidad de los adeptos. Evidentemente tomo la palabra "secta" en su acepción técnica (cf. DES, pp. 856-869).

6.2. Las sectas en el territorio de la parroquia de san Julián

Tengo la impresión y hasta la certeza de que ha descendido el número de la sectas y el de sus miembros aquí, en Burgos y probablemente en España.

6.2.1. El jehovismo y el mormonismo (DES 441-448, 617-624)

Uno de los dos "Salones Cristianos del Reino", que los testigos de Jehová tienen en Burgos-ciudad, está situado en la c/Alfareros (parroquia de san Pedro y san Felices). pero a muy pocos metros de distancia de la demarcación de san

Julián. Lamentablemente se apellidan "cristianos", aunque no lo son, pues no creen en la Trinidad divina ni en la divinidad de Jesucristo, etc. El número de testigos de Jehová asciende a unos 250 en Burgos-ciudad y 220 en la provincia (alrededor de 100 en Aranda de Duero, 80 en Miranda de Ebro y 40 en Canicosa de la Sierra).

En las inmediaciones de nuestra parroquia (c/Santa Clara), los Adventistas del séptimo Día tienen un templo en la planta baja de un inmueble, abierto al menos en los fines de semana. Se discute si es secta o una comunidad eclesial cristiana no católica (DES, pp. 35-40).

En el territorio de la parroquia de san Julián, la pareja de jóvenes bien trajeados, con la etiqueta: "*Elder*" (= "anciano, presbítero") y el nombre, bien visible forman parte del paisaje urbano como en casi todas las ciudades españolas. De los 53.000 mormones españoles, muy pocos más de 50 residen en Burgos-ciudad con un centro o sede.

6.2.2. *Las sectas gnósticas (gnosticismo en DES, pp. 339-344, 431, 625-629)*

El fundador del gnosticismo moderno (última década del siglo XIX), como el de los testigos de Jehová y del mormonismo, así como el de otras muchas sectas eran masones.

6.2.2A. *El Instituto Gnóstico de Antropología (IGA)*

Llamado así desde 1987, también *Instituto Gnóstico Antropológico*; antes: *Asociación Gnóstica de Estudio de Antropología y Ciencias*. Las sectas gnósticas implantadas en Burgos están vinculadas a Samael Aun Weor, pseudónimo de Víctor Manuel Gómez, nacido en Colombia (año 1917), muerto en Méjico (1979).

Cuando llamé a su portero electrónico, el director del IGA en Burgos me hizo esperar. Al saludarle, se disculpó por la demora y mostró el motivo. Estaba limpiando el cuarto de aseo y la taza del retrete "por si lo necesita usted o un estudiante que vendrá más tarde". Le pido que no me vea el estudiante para que la presencia de un sacerdote católico no le lleve a la conclusión de que es posible la doble pertenencia: católico y gnóstico. Así fue. Luego me dijo: "yo, en vez de estar aquí, podría estar ahora en mi casa leyendo literatura o viendo la televisión o en un bar jugando a la baraja con unos amigos, ¿cuál de las dos actividades agrada más a Dios? Dejo la respuesta al lector.

Contestó a mis preguntas durante casi dos horas. Habló de la gnosis, de su naturaleza, de la dimensión masculina y femenina de lo divino, del demiurgo, del influjo de la Luna y de los astros en la vida de los hombres y en la historia de la humanidad, de la maldad intrínseca de la materia, de la superioridad de la gnosis y consecuentemente de los gnósticos respecto de la fe, tanto humana como revelada, y de los hombres de fe, o sea, los cristianos. Aunque no lo reconociera,

manifestó un influjo notable de Nueva Era, también al explayarse sobre la Energía Cósmica. Reconoció que la Energía Cósmica o Crística ("de Cristo") se concentra en distintos lugares, por ejemplo en el sagrario de las iglesias y que él, en los templos católicos, oraba con una concentración y atención mayor que los católicos. Cuando entraba en una iglesia, evidentemente también en la más próxima a su vivienda, la de san Julián, miraba fijamente al sagrario para apropiarse su Energía Crística. De esta manera salía enriquecido, en plena armonía consigo mismo, con los demás y con el universo, así como capaz de irradiar paz e ilusión y dispuesto a realizar las tareas cotidianas de profesor y a difundir la gnosis.

Como los gnósticos de los siglos II-IV d. C. el director del IGA creía que Jesús de Nazaret fue un hombre como otro cualquiera y solo hombre hasta que, durante su bautismo en el Jordán, descendió sobre él el Espíritu Santo, que no sería el Amor personal intratrinitario, una persona de la Trinidad divina, sino la Energía Cósmica. Algo similar creen los testigos de Jehová y, por eso, escriben siempre "espíritu santo" (con minúscula inicial las dos palabras). No caen en la cuenta de que lo acaecido en el Jordán a la vista de todos los presentes en el inicio de la vida pública del Señor (Mt 3, 16-17; Lc 3, 21-22) había sucedido en Nazaret en el inicio de su existencia humana, aunque de modo oculto, cognoscible solamente por la Virgen María, su Madre (Lc 1, 34-35).

6.2.2B. Conversación con un obispo gnóstico

Me entrevisté con él en su casa, entonces en la demarcación de la parroquia de san Julián. Es profesor de Ciencias y obispo en el Movimiento Gnóstico Cristiano Universal, que originariamente se denominaba "Gnosis de CARF (= Ciencia-Arte-Religión-Filosofía) y otros nombres. Es la rama gnóstica más frondosa; solo en España tiene más de 150 grupos de 10 a 40 miembros cada uno.

* **Doctrina y creencias.** Contestó a todas mis preguntas. Con competencia y autoridad habla de la gnosis, de los ingredientes sincréticos y esotéricos del gnosticismo. Reconoce la existencia de lo divino y del pleroma, la emanación de al menos 30 parejas de Eones, del Demiurgo arquitecto de lo material (si Dios fuera Creador, se contaminaría de la maldad de la materia), la salvación por medio de la gnosis, la preexistencia de las almas, su caída en cuerpos humanos y su retorno al lugar de origen, los viajes astrales antes de la muerte, la reencarnación de las almas, la inmediatez de la "Gran Catástrofe", etc. "Cristo" no es Dios ni una persona divina, sino "un principio inteligente, una fuerza impersonal" que descendió sobre el hombre Jesús de Nazaret en el Jordán y le abandonó antes de su pasión en el Calvario. Esa "Energía" había descendido también sobre las deidades de la mitología greco-romana (Júpiter, Afrodita/Venus, etc.), azteca (Quetzalcoatl), etc.

* **Sacerdocio masculino y femenino.** Se considera obispo, verdadero sucesor de los Apóstoles. Así es, pues los gnósticos, tanto los antiguos (siglo II-IV) como los modernos, se han esmerado siempre en que su ordenación episcopal fuera válida, aunque casi siempre ilícita. Tienen episcopisas o mujeres obispo, llamadas generalmente "*sophia*" (también "isis") y diaconisas.

* **Maldad intrínseca de lo material y de la unión sexual.** Los gnósticos de todos los tiempos consideran la materia como intrínsecamente mala, o sea, lo material jamás puede ser bueno. Por eso, no pueden tener hijos, pues sería transmitir el cuerpo material, y reducen todo lo sexual, también la unión, a un medio de placer, no de generación. De ahí la nulidad de sus matrimonios. Pero no renuncian al placer sexual. Recurren a sucedáneos artificiosos para lograr el orgasmo. No renuncian porque le atribuyen una capacidad deificadora. Hasta que le indico que no continúe, el obispo gnóstico alude a varios libros de Samael Aun Weor y a algunos de sus capítulos de título significativos: "Yoga sexual, Falismo sagrado", etc. Lee un párrafo de *La revolución de Bel* (AGEAC, Barcelona 1991, 1ª edición 1945, p. 144): "Durante los trances amorosos, el Gnóstico refrena el Acto Sexual y entonces el Semen sube por ciertos canales espermáticos a la cabeza (...) donde llega convertido en ENERGÍA CRÍSTICA (...) y el hombre se convierte en un Dios" (*conservo la ortografía del original*).

* **La "misa" gnóstica** (DES, pp.592-594). Su texto fue elaborado por el iniciador del gnosticismo moderno, el masón Jules Doinel, inspirado en la Misa de la Iglesia). Respecto de la Misa católica hay dos diferencias esenciales: -

- a) su ministro es un obispo o, en su ausencia, una episcopisa (Sophia), un diácono o una diaconisa.

-b) La creencia gnóstica en la maldad intrínseca de lo material explica que Jesucristo, según los gnósticos, careciera de cuerpo material y que no pudiera padecer somáticamente. De ahí las palabras de la consagración: "*El Eón Jesús, antes de padecer místicamente tomó pan y vino en sus santas manos y, levantando los ojos hacia el cielo, lo partió* (el ministro parte el pan), *bendijo* (hace la señal de la Tau sobre el pan y el cáliz) *y se lo dio a sus discípulos diciendo: 'Tomad, comed y bebed todos'*". A continuación pronuncia las palabras de la consagración en griego, pero intercalando un adjetivo: "*Tò sôma pneumatikón tou Khristoû*", "*el cuerpo espiritual..*". Lo mismo después de *haîma* (= "sangre"). Lo muestra a los asistentes. Sigue el padrenuestro en griego, la comunión y el canto de despedida. La añadidura del adjetivo "espiritual" hace que la consagración sea inválida, aunque se dieran todas las demás condiciones requeridas para su validez.

Como hacía el gnóstico Marcos y sus marcosas en el siglo II, en algunas sectas gnósticas actuales (Iglesia gnóstica, etc.,) hay ritos de magia sexual (mezcla de semen masculino y de secreciones femeninas en el cáliz, etc.,).

6.3. Otras sectas

Ha habido otras sectas implantadas ya en territorio de la parroquia de San Julián (Vida Universal), ya en sus inmediaciones (Bahaismo o Fe Baha'í, etc.), pero ya crecen de centro en Burgos, aunque presumiblemente permanecerán algunos de sus adeptos.

7. NEW AGE/NUEVA ERA (NE)

Su red recubre ya toda la Tierra, lógicamente también España y Burgos. El reticulado de NE se mantiene tenso y es cada vez más tupido gracias a sus sectas, Métodos del Potencial Humano, librerías, comercios, herboristerías, terapias alternativas, etc. Desde el punto de vista cristiano difunde doctrinas y prácticas incompatibles con la fe y la moral cristianas, por ejemplo, un cierto panteísmo, la "deificación" de la Energía cósmica o cósmica, del Universo, de la Naturaleza y de la Madre Tierra; el sentimentalismo e irracionalismo religioso, la necesidad de los estados alterados de la conciencia, el feminismo radicalizado, un optimismo voluntarista, etc., (cf. el documento vaticano, *Jesucristo, portador del agua viva. Reflexión cristiana sobre Nueva Era*, Ciudad del Vaticano 2003; M. Guerra, *100 preguntas-clave sobre "New Age"*, Monte Carmelo, Burgos 2004).

7.1. Sectas nueveranas o de Nueva Era

7.1.1 Vida Universal (cf. DES, pp. 972-976).

Olvidados otros nombres, se ha impuesto el de *Universelles Leben*, "Vida Universal", que Cristo mismo le habría comunicado a su fundadora Gabriele Wittek en abril de 1984 en Würzburg (Alemania). Su sede o centro en Burgos se hallaba en la demarcación de la parroquia de san Julián (c/ Madrid). Su núcleo estaba integrado por cuatro matrimonios, inmigrantes en Alemania, que habían regresado a su lugar de origen.

A las 19,30 de los martes, miércoles y viernes de cada semana, mediante conexión telefónica, al menos todos los centros de España conectan con la sede central en Würzburg durante unas dos horas. Cuando he asistido, escuchaban con atención religiosa los mensajes de Dios a la fundadora, comunicados mediante supuestas locuciones (fenómeno "místico") en ese mismo día o en los inmediatamente anteriores, también revelaciones divinas, publicadas en cinco volúmenes y especialmente *Esta es mi Palabra. El Evangelio de Jesús. La manifestación de Cristo que el mundo no conoce*, Vida Universal, Würzburg 1992, 1086 pp. Contiene el Evangelio o la vida y enseñanzas de Jesucristo, referidas por Dios mismo y, además, un comentario piadoso, moral, de cada pasaje, revelado también por Dios a la fundadora. En lugar de la Trinidad divina y del Dios Uno pone la creencia en "el Espíritu Universal, el Éter fluyente", llamado también

"Espíritu Santo" y "Dios impersonal, Energía pura fluyente". El entonces responsable del centro de Vida Universal me dice que ya no existe en Burgos.

7.1.2. Otras sectas de Nueva Era

Hay otras sectas nueveranas implantadas en Burgos, pero su centro se halla fuera de la demarcación de la parroquia de san Julián o, además de secta, son alguno de los Métodos del Potencial Humano. De estos se habla a continuación.

7.2. Métodos del Potencial Humano (MPH) (DES, pp. 759-761)

Los innumerables MPH ("más de 8.000", según Francisco Sampedro Nleto, 1991) tratan de conseguir el desarrollo del potencial o de todas las capacidades humanas, tanto de las conscientes como de las del inconsciente, o sea, de las fuerzas ocultas de la mente humana. Los MPH se dirigen a la mente, pero, de ordinario, lo hacen a través del cuerpo, al menos como punto de partida, a saber, por medio de movimientos gimnásticos, ejercicios respiratorios y de relajación, también mediante la concentración, el vacío mental, etc. Casi todos los MPH han nacido en la cuna de Nueva Era. Otros han aparecido fuera y antes (yoga hindú, zen budista, etc.), pero han sido insertados en su red.

En los MPH pueden y deben distinguirse dos vertientes, a saber, la psicotécnica, que suele ser compatible con la fe cristiana, y la ideológica que no lo es. El Comité doctrinal de la Conferencia Estadounidense de Obispos Católicos, el 25 de marzo de 2009, publicó un documento titulado: "*Directrices para evaluar el reiki como terapia alternativa* (cf. el texto completo en "InfoRIES" 132, 2009, pp. 1-3). En su conclusión (nº 12) se afirma: "Dado que la terapia reiki no es compatible con la doctrina cristiana ni con la evidencia científica, no sería apropiado para las instituciones católicas -como las encargadas del cuidado de la salud o los centros de retiro- o para las personas que representan a la Iglesia - como los capellanes católicos- promover o prestar apoyo a la terapia reiki". No es aventurado extender esta valoración: "carencia de credibilidad científica", "incompatibilidad con la doctrina cristiana", en general, a los restantes MPH. (cf. los artículos *Métodos del Potencial Humano* y *Yoga* en www.infovaticana.com/blog/manuel-guerra).

Pueden catalogarse entre las sectas la mayoría de los MPH, especialmente *Meditación Transcendental* (relacionada con el hinduismo), *Reiki* (de influjo budista), *Taiji (Taichi)*, *Taijiquan (taichi.chuan = "lucha")*, *Dianética* (vinculada a la Iglesia de la Cienciología), *Sanatana Dharma* (de influjo hindú) y sus derivados *Sahajayoga* y *Pranayoga*, zen (una de las tres ramas principales del budismo), etc. En Occidente, seguramente por la inercia de lo tradicional, se sigue escribiendo y pronunciando *Taichi*. Pero, desde la imposición de la transcripción "pin-yin" ("sonidos deletreados") en 1958 por el gobierno del República Popular China, su

uso correcto es *taiji*. En chino no hay acento gráfico. Obsérvese que "ji/chi" en chino y "ki" en japonés significa "energía" muy en sintonía con Nueva Era.

7.2.1. *Sahajayoga* (cf. DES, pp. 839-840,850-851)

Técnica yóguica de meditación o concentración, llamada así del sánscrito *sahaj* (= "sin esfuerzo, serenamente"). Trata de purificar y potenciar la energía corporal y sus centros (chakras) a fin de conseguir el verdadero conocimiento de sí mismo. Su director en Burgos enseña en la UBU (Universidad de Burgos). Su sede estaba (c/ San Pablo) junto al límite de la parroquia de san Julián; ahora se ha alejado un poco más (c/ Santander).

Al menos una de sus ramas (la de Matajé (= "madre sagrada") Nirmala identifica la "Energía" con el "Espíritu Santo", exige la renuncia a la sexualidad, proclama el aniquilamiento de todas las religiones tradicionales.

7.2.2. *Otras sectas*

* *Meditación Transcendental* (MT) (DES, pp. 566-570). Es una secta de inspiración hindú, presentada como una técnica psicoterapéutica. Varios años, en Burgos, un representante de la MT ha dado conferencias abiertas al público en general. Tras la de junio de 1997, adquirieron su "mantra" ocho personas, abonando cada uno 70.000 pesetas. El de uno de ellos era una frase en sánscrito: *Aaing, Namah shri*, "Aaing (nombre de una deidad hindú), *me inclino ante* (venero, adoro) *tu Nombre*".

El mantra suele ser una frase, tomada ordinariamente de los textos sagrados hindúes, clave de cada persona y de su personalidad, que le permite estar en armonía gozosa con lo divino, con los demás y consigo mismo. Su eficacia depende de decirla con rectitud de intención y sobre todo con pronunciación perfecta (despacio, con el ritmo, melodía y en la postura adecuados). No está condicionada por su comprensión. Pues los textos sagrados hindúes están escritos en sánscrito, lengua no hablada desde hace siglos, totalmente desconocida ahora incluso por los indios, exceptuados los especializados en Filología sánscrita. De ella se deriva el hindi, idioma mayoritario actualmente en la India. El mantra solo puede conocerlo su poseedor y quien tenga dominio sobre él, generalmente nadie, a no ser a veces el otro cónyuge. Invito al lector a repetir muy despacio y con la máxima atención: "Aaig, venero tu Nombre". Comprobará que los efectos extraordinarios, si hay alguno, son producto de la autosugestión o, si se prefiere, del control mental, de los poderes -a veces ocultos- de la mente humana, del subconsciente.

* *Pranayoga*, vinculada también con *Sanatana Dharma* (= "perfecto orden" en sánscrito) tiene uno de sus centros en Burgos, pero no en el ámbito de la parroquia de San Julián, aunque alguno de sus practicantes resida en él. "*Prana*", según el hinduismo y sus sectas, es la esencia del éter, que se identifica con *Átman-Brâhman*, lo Uno-Todo del panteísmo, una especie de alma del universo.

Pero la física cuántica o moderna (Albert Einstein, etc.,) ha demostrado que el éter no es necesario para la transmisión de las ondas electromagnéticas, como se pensaba antes de comienzos del siglo XX, y no existe. ¿Cómo lo explicarán ahora el hinduismo y las innumerables formas, casi todas sectarias, de yoga).

* El *Instituto Filosófico Hermético*, dirigido en Burgos por un profesor de la UBU, hace honor a su segundo apellido, pues es un grupo muy cerrado, secreto, sin sede fija en un local. En Burgos es un grupo sincrético de NE y sobre todo de gnosticismo, que se considera selecto, único, con el privilegio de alcanzar el verdadero conocimiento del hombre y del cosmos gracias a la gnosis intuitiva y al seguimiento de las enseñanzas pseudocientíficas de su fundador, el chileno Darío Salas.

Defiende una especie de naturalismo. A diferencia de la mayoría de los grupos gnósticos implantados en España, rechaza cualquier vinculación con el cristianismo, pudiendo ser considerados como adeptos de una religión pagana. Desprecian al cristianismo, al que consideran un engaño adaptado al vulgo, en contraste con el conocimiento superior alcanzado por ellos. Funciona como una religión con su credo y su moral. No he logrado información fidedigna sobre sus ritos, que presumiblemente celebran a juzgar por algunos indicios. Se expande y perpetúa mediante un proselitismo muy selecto. Es rarísimo que introduzcan a hijos menores en la organización. El otro cónyuge suele percibir cierto misterio que de ordinario intuye, pero no comprende.

8. EL DEMONISMO (DES, pp. 127,130, 210-222, 589-592)

Goethe define al Demonio como *Der Geits, der stehe verneint*, "el Espíritu que se ha fijado en la negación", en el NO al Amor, a la Verdad, a la Vida y a la Felicidad que es Jesucristo, Dios. En el Nuevo Testamento hay 188 menciones de los demonios. En ellas se usa 62 veces la palabra "demonio", 39 (Satanás), 33 (diablo), 13 (Dragón), etc. Por eso, considero "demonismo" como el género; "satanismo, luciferismo, brujería" como tres especies o subdivisiones suyas.

El introductor de la Iglesia de Satanás en España había sido profesor de Derecho Internacional en la Universidad Complutense (Madrid). Enviado al consulado español en una de las dos ciudades más importantes de California, conectó allí con la *Church of Satan*. Cuando le pregunté por qué se había hecho miembro de la Iglesia de Satanás. me respondió: "Porque Satanás da poder, da placer y...", omito por pudor el tercer motivo. Hace pocos años me visitaron -sumamente preocupados- los padres de una adolescente de 12 años. Reconozco que me impactó la edad de la muchacha. Los padres cayeron en la cuenta de que algo grave le pasaba a su hija por varios indicios (descenso brusco y continuado en su rendimiento escolar, separación del grupo de sus amigas de siempre, silencio hermético en casa). Un día revisaron el ordenador, que tenía en su

habitación (estudio y dormitorio). Quedaron paralizados al leer los mensajes que intercambiaba con un grupo satánico de Cádiz y los consejos que recibía (disfrute sexual a tope, marginar e incluso actuar en contra de sus padres y de las monjas del colegio, etc.). Más aún, estaba decidida a trasladarse a Andalucía en una fecha inmediata, evidentemente sin permiso ni conocimiento de sus padres. Téngase en cuenta que existen "monasterios" de brujas de vida en común y hábito generalmente de color negro. Otro destino de esta muchacha podría haber sido el tercer motivo del que me habló el introductor de la Iglesia de Satanás en España.

En Burgos el grupo brujo Rosa de los Vientos (cf. DES p. 817), formado por nueve muchachas de 14 a 16 años, que conectaron con él de Sitges durante su veraneo con sus padres en la costa catalana. Pero Rosa de los Vientos estaba fuera del territorio de san Julián. Fuera también del mismo estaba el piso donde se practicaban ritos satánicos erótico-sacrílegos.

En Burgos, como ya en todas las regiones, se ha generalizado la celebración de Halloween (noche del 31 de octubre al uno de noviembre), aquelarre de máxima categoría en la brujería. Es el Año Nuevo o comienzo del año en la cronología brujo y, según las brujas, el cumpleaños del Demonio. En las reuniones brujo son sacrificados animales (perros, gatos, etc.) y, si la fiesta es importante, como Halloween, "se realizan sacrificios humanos, preferentemente niños, porque son los que no han pecado y son los preferidos de Dios", a veces incluso abortos provocados con esa finalidad (cf. DES, pp. 217, 1925-1026).

9. ADIVINACIÓN, VIDENCIA, COMUNICACIÓN CON LOS ESPÍRITUS (ui-yá, espiritismo, canalismo de Nueva Era)

Juan Gonzalo, pseudónimo de un infiltrado durante un año en los vericuetos de la videncia y de la santería, en su libro *El negocio de la fe* (ediciones MR), demuestra cómo los videntes, los echadores de cartas y los gabinetes telefónicos, radiofónicos, televisivos y privados generan un gran negocio económico a pesar de ser, de ordinario, personas sin preparación especial, aunque generalmente de dotes psicológicas y hábiles en la comunicación interpersonal. Desde hace pocos años, más de 50.000 videntes, etc., tributaban a Hacienda en Francia. Si lo hacen, es porque sus ingresos son estimables y porque seguramente las tareas esotéricas son su profesión. ¿Cuántos tributan por este concepto en Burgos, en España?

En Burgos, como en las restantes regiones españolas, se van incrementando las prácticas adivinatorias (videntes, tarot, cartas, etc.), la astrología, el horóscopo, así como la comunicación con los espíritus (uiyá/oui-ja, espiritismo, las numerosas formas del canalismo de NE), la magia, etc.

Cuatro jóvenes (chicas entre 15-18 años) "juegan" a la uiyá. Una de ellas había consultado a su abuelo ya fallecido. Todas vieron cómo el vaso se había movido sin que ninguna de ellas lo hubiera impulsado y ni siquiera tocado, y cómo

le había aclarado algunas cuestiones concretas. Además, les había revelado algo que ellas desconocían y que no tenían motivo para conocerlo, pero que, según los padres de la consultante, era verdad, aunque nunca se lo habían dicho a ella por diversos motivos. Esto y otras experiencias les habían impactado tanto que había ido a confesarse. ¿Luego fue el espíritu de su abuelo el que le había informado? ¿Cómo explicarlo de otro modo?

Pero recurren a estas prácticas los habitantes en la parroquia de San Julián y en todas de Burgos y de fuera de Burgos. Los jóvenes, sobre todo los estudiantes, suelen iniciarse en la comunicación con los espíritus desde los 13 años de edad, al comienzo generalmente mediante la uiyá. Suelen hacerlo por curiosidad y como en broma, como si fuera un juego. Un consejo: no iniciarse ni en broma. Con el tiempo se comprueba que tiene consecuencias no gratas y que puede llevar a fenómenos propios del demonismo. Además, estas prácticas, especialmente si se hacen con cierta asiduidad, suelen impedir la maduración de la personalidad; les incapacita para tomar decisiones personales sin consultar a los espíritus, a videntes y magos. Y, para colmo, esto cuesta dinero.

En la demarcación de la parroquia de San Julián hay al menos alguno de estos videntes. Un pequeño empresario me describía sus sesiones y su importe, ciertamente elevado. Le había presentado los planos del proyecto de un comercio y, mediante sus ritos, había ahuyentado los malos espíritus. Le pregunté: ¿Pero, tú crees en eso?. Él respondió: "No, pero por si acaso..."

En el buzón he recibido la publicidad de un "Maestro-vidente-curandero". He aquí su texto: *"El Maestro Chamán, Gran Médium Espiritual Mágico, con poderes naturales, 26 años de experiencia en todos los campos de la Alta Magia, ayuda a resolver todo tipo de problemas y dificultades por difíciles que sean. Enfermedades crónicas de droga y tabaco, cualquier problema matrimonial, recuperar la pareja y atraer personas queridas, impotencia sexual, amor, negocios, asuntos judiciales, suerte, quitar hechizos, depresión y protección de familiares, mantener puesto de trabajo, atraer clientes... Cualquier otro problema que tenga en la vida en general, lo soluciona inmediatamente con resultados rápidos y eficaces, 100% garantizados. Atención directa y personal. También por correspondencia"*. ¿Habría alguien que crea esto? Seguramente sí. Tiene razón Chesterton, en la medida en que decrece la fe, crece la credulidad. "Cuando no se cree en Dios, puede creerse en cualquier cosa".

10. GRUPOS ORGANIZADOS (NUEVOS ESCÉPTICOS, etc.,) Y SIN ORGANIZAR DE AGNÓSTICOS Y DE ATEOS, MILITANTES O NO

Los "nuevos escépticos", más que científicos, son divulgadores de lo científico, exaltadores de la razón y su oposición a la fe y a la religión. Los hay en Burgos, pero no necesariamente enclavados en una parroquia determinada. Alguno de los representantes del Movimiento escéptico ha dado algún cursillo en

la UBU y otros se mueven en el entorno del Museo de la Evolución Humana, cerca de la demarcación de la parroquia de san Julián.

Hay también algunos agnósticos e incluso ateos declarados. Así pueden catalogarse algunos nuevos escépticos, también profesores que han apostatado "oficialmente" de la fe y de la Iglesia católica. Estoy pensando en un profesor y en una profesora determinados. Desconozco si lo han hecho solo por su iniciativa personal o también encuadrados en algún grupo formalmente constituido y organizado.

11. ¿Y luego, qué?

El primero o uno de los primeros pasos en el proceso de la nueva evangelización consiste en "conocer a las ovejas". Es una característica del "Buen Pasfor". ¿Y los siguientes pasos? Acabo de recordar una respuesta del *Catecismo* del P. Astete: "Doctores tiene la Santa Madre Iglesia, que os sabrán responder". A los especializados en Pastoral, Liturgia, Catequesis, etc., y a tantos sacerdotes con cura directa de almas les toca responder. No obstante, pienso exponer algunos métodos y medios, con los cuales los cristianos de los primeros siglos de la Iglesia, con la gracia y gracias del Señor, convirtieron la sociedad pagana de su tiempo en cristiana. Pero antes, en los próximos meses, pienso tratar de otros temas y cuestiones.

Manuel GUERRA GÓMEZ